



Reporte de Defensa Nacional

16 al 23 de mayo de 2022

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader

jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173

(56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

N° SUP: 134883

Resumen

A nivel nacional, el Jefe del EMCO, General de División Guillermo Paiva, asistió a la III Reunión de Estados Mayores Conjuntos de España y Chile, en la que se entrevistó con su par hispano, Teniente General Fernando García.

En el plano vecinal, el Ministro de Defensa de Argentina, Jorge Taiana, sostuvo un encuentro con su homólogo boliviano, Edmundo Novillo, con quien suscribió un convenio marco de cooperación técnica militar interinstitucional.

En el ámbito internacional, Finlandia y Suecia solicitaron formalmente su ingreso a la OTAN, tras depositar sus respectivas cartas de postulación en las dependencias de la alianza euroatlántica, con sede en Bruselas.

En materia de ciberseguridad, el Departamento de Defensa de EE.UU. se encuentra avanzando en el resguardo de redes sensibles, en medio de constantes ciberamenazas de parte de terceros países.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por los sitios especializados www.infodefensa.com, www.defensa.com y C4ISR.NET; y por los portales de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), el Ministerio de Defensa Nacional de Argentina y el Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas de Chile (EMCO).

I. Noticias del ámbito nacional

1. III Reunión de Estados Mayores Conjuntos Chile-España

El Jefe del EMCO, General de División Guillermo Paiva, asistió a la III Reunión de Estados Mayores Conjuntos de España y Chile, en la que se entrevistó con su par hispano, Teniente General Fernando García.

En la oportunidad, las partes dialogaron en torno a la Estrategia de Defensa de Chile y al principio de planeamiento por capacidades militares, presente en las ramas castrenses ibéricas.

Asimismo, suscribieron acuerdos de colaboración en logística conjunta, doctrina, intercambio académico y ciberseguridad (EMCO, 2022).

2. Contraalmirante Juan Pablo Zúñiga fue nombrado como nuevo Jefe de la Defensa Nacional en Arauco y Biobío

El Contraalmirante Juan Pablo Zúñiga, Comandante de la Fuerza de Submarinos de la Armada de Chile, fue nombrado como nuevo Jefe de la Defensa Nacional de las provincias de Arauco y Biobío, en reemplazo del Contraalmirante Jorge Parga.

Este último fue removido del cargo por el Presidente de la República, Gabriel Boric, debido a la protesta de la familia del fallecido joven Manuel Rebolledo, quien habría sido atropellado por un camión de la Armada, en medio de actos de violencia registrados el 21 de octubre de 2019 en Talcahuano, mientras el oficial era Jefe de Defensa en Biobío (Infodefensa.com, 2022a).

3. Brigada Motorizada “Rancagua”, del Ejército, efectuó prueba de tiro del Sistema de Artillería de Cohetes “LAR 160”

La Brigada Motorizada Nro. 4 “Rancagua”, del Ejército de Chile, llevó a cabo un simulacro de tiro con el *Sistema de Artillería de Cohetes “LAR 160”*, que tuvo lugar en el campo de instrucción “Pampa Chaca”, en Arica.

Esta tecnología, desarrollada en la década de 1970 por la firma “*Israel Military Industries*”, e incorporada por el Ejército de Chile en 1993, tiene por objeto batir objetivos en respaldo a los batallones de infantería y unidades de tanques (Infodefensa.com, 2022b).

4. Armada iniciará construcción de buque de transporte multipropósito

La Armada comenzará la construcción en grada del primero de cuatro buques de transporte multipropósito del proyecto “*Escotillón IV*”, *faena que se desarrollará en la planta* Talcahuano, de Astilleros y Maestranzas de la Armada (ASMAR), a partir de enero del próximo año.

La iniciativa busca optimizar las potencialidades del Comando Anfibio de Transportes Navales, por medio del reemplazo de las barcasas “LST-92 Rancagua” y “LST-95 Chacabuco”, así como del transporte “AP-41 Aquiles” y del buque multipropósito “LSDH- 91 Sargento Aldea”.

Las nuevas embarcaciones estarán destinadas a transporte de personal y equipamiento militar en misiones anfibas, así como a envío de ayuda humanitaria frente a catástrofes, y transporte de personal y carga para conectar zonas extremas (Infodefensa.com, 2022c).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Ministro Taiana firmó convenio marco de cooperación con su par de Bolivia

El Ministro de Defensa de Argentina, Jorge Taiana, sostuvo un encuentro con su homólogo boliviano, Edmundo Novillo, con quien suscribió un convenio marco de cooperación técnica militar interinstitucional.

El convenio considera intercambios en los ámbitos de formación, industria, ciencia y tecnología, y asistencia mutua ante emergencias (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2022).

2. Perú

2.1. Fuerzas Armadas ejecutarán diversos ejercicios militares con unidades estadounidenses

Las Fuerzas Armadas peruanas desarrollarán este año una serie de instancias de entrenamiento conjunto con unidades militares de Estados Unidos (EE.UU.).

Entre las maniobras en cuestión, cabe mencionar un entrenamiento de operaciones especiales; un test de interoperabilidad de apoyo cívico-militar; y un ejercicio combinado conjunto, dirigido al Comando de Inteligencia y Operaciones Especiales Conjuntas (Defensa.com, 2022).

III. Noticias del ámbito global

1. Finlandia y Suecia postularon formalmente para ingresar a la OTAN

Finlandia y Suecia solicitaron formalmente su ingreso a la OTAN, tras depositar sus respectivas cartas de postulación en las dependencias de la alianza euroatlántica, con sede en Bruselas.

El acto fue celebrado por el Secretario General del bloque, Jens Stoltenberg, quien aseguró que se trata de “una buena decisión, en momentos críticos para la seguridad mundial” (NATO, 2022).

IV. Noticias del ámbito de la ciberseguridad

1. Departamento de Defensa de EE.UU. avanza en la protección de sus redes críticas

El Departamento de Defensa de EE.UU. se encuentra avanzando en el resguardo de redes sensibles, en medio de constantes ciberamenazas de parte de terceros países.

Es así como, desde enero del presente año, esta repartición ha reportado un cumplimiento del 70% en la protección de información clasificada, incluyendo datos atados a tecnologías críticas, y el desarrollo de armas e infraestructura de defensa.

Las principales ciberamenazas a los sitios del Pentágono, provendrían de Rusia, China, Irán y Corea del Norte (C4ISR.NET, 2022).

Referencias

C4ISR.NET. (2022, mayo 20). *Pentagon making progress on cybersecurity amid challenges, watchdog says*. Disponible en: <http://bcn.cl/31o5c>.

Defensa.com. (2022, mayo 21). Programa de Entrenamiento de las Fuerzas Armadas del Perú con las de Estados Unidos. Disponible en: <http://bcn.cl/31o0j>.

EMCO. (2022, mayo 23). Reunión Bilateral de Estados Mayores Conjuntos de España y Chile. Disponible en: <http://bcn.cl/31njl>.

Infodefensa.com. (2022, mayo 20). Chile espera iniciar la construcción en grada del primer buque multipropósito, en enero del 2023. Disponible en: <http://bcn.cl/31nm8>.

Infodefensa.com. (2022, mayo 18). El Ejército de Chile efectúa una práctica de tiro con el sistema de cohetes "LAR 160". Disponible en: <http://bcn.cl/31nlp>.

Infodefensa.com. (2022, mayo 20). El Presidente de Chile remueve a uno de los Jefes de la Defensa Nacional en la Macrozona Sur. Disponible en: <http://bcn.cl/31nkb>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2022, mayo 23). Taiana recibió a su par de Bolivia, Novillo Aguilar, para avanzar en el fortalecimiento de una agenda bilateral en materia de Defensa. Disponible en: <http://bcn.cl/31nwi>.

NATO. (2022, mayo 18). *Finland and Sweden submit applications to join NATO*. Disponible en: <http://bcn.cl/31o1w>.